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十二届全国人大四次会议新闻中心于 3 月 7 日(星期一)10 时

45 分在梅地亚中心多功能厅举行记者会，邀请农业部部长韩长赋、

新闻发言人叶贞琴就“转方式调结构 加快发展现代农业”的相关

问题回答中外记者的提问。 

中国国际广播电台和国际在线记者：我的问题是跟粮食数量

有关，刚才你也提到我们国家的粮食生产是实现了十二连增，到

达 6.21 亿吨，但同时也出现了粮食库存的数量也到达历史高位，

粮食进口量也在增长，像玉米的进口量同比增长了八成，稻米增

长了三成。出现了这种比较罕见的三量齐增的现象，这是说明我

们国家的粮食到底是太多了还是不够用，未来是否还会追求这种

粮食的持续增产? 

韩长赋：我认为粮食的问题，在我们 13 亿人的大国，始终

是重大的问题。我理解你方才讲的问题实际是三个问题，一个是

我们粮食生产怎么样，是不是增多了?我们国家粮食实现了历史性

十二连增，应该说我们中国人吃饭的保障能力有了明显的增强。

粮食多了，肯定就库存也多了。现在我们的库存充裕，供给也充

足，也有的地方，特别是主产区，有的粮食品种装不下了。我的

一个基本的看法和认识，就是粮食丰收，粮食充裕，甚至多了一
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点，是好事。因为，我们在粮食多得装不下和粮食少了不够吃之

间选择的话，你说要哪个?我们还是手中有粮，心中不慌。 

粮食有三句话，这是我多年的一个体会，第一句话是粮食多

了问题少，粮食少了问题多。粮食多了，可能一个直接的问题会

增加财政负担，但是如果粮食少了，发生供给问题，那就有可能

成为社会问题。 

第二句话，粮食多了渠道少，粮食少了渠道多。现在粮食充

裕，进入市场收购的企业就少了，老百姓存粮也少了，粮食主要

是国家粮库来收购，所以现在库存多，主要是国家粮库库存多。

具体来讲，主要是玉米这个粮食品种库存偏多。 

第三句话，我们国家历史上来看，还是粮食多的时候少，粮

食少的时候多。所以，习近平总书记讲，任何时候都不能忽视粮

食生产，我觉得这句话非常重要，而且我体会，任何时候也包括

丰收之后，老话讲了，“常将有日思无日，莫待无时思有时”，

所以粮食生产问题始终不能放松。 

这是对库存的一个看法。而且从中长期看，我以为，我们要

始终绷紧粮食安全这根弦，未来“十三五”，还有更长一段时期，

要看到，有三个明显提高。第一是我们的人口总量还要明显提高，
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